

Le paradoxe du vieillissement dans la société occidentale au XXI^{ème} siècle : inacceptable vieillesse, refus de la mort et désir d'immortalité

Date de soutenance : 19 septembre 2013

Résumé :

Un phénomène contradictoire se dresse dans les sociétés occidentales actuelles : à un nombre de plus en plus grandissant d'individus âgés s'ajoute paradoxalement un refus de vieillir. La jeunesse, sacralisée, est dressée à son paroxysme. En plus d'être une mort biologique, vieillir devient une mort sociale. Le changement dans le rapport à la mort trouve explication à ce paradoxe. Le traumatisme de la mort ancré en l'homme, généré par la conscience de sa finitude, est à l'origine du désir d'immortalité à travers une éternelle jeunesse. Bien que ce désir se soit toujours manifesté au cours de l'Histoire, il prend une ampleur nouvelle de nos jours. La religion constituant jadis une espérance face à l'angoisse de la mort, c'est dorénavant la Science qui constitue le nouvel espoir et se porte salvatrice de la condition humaine. La montée de la Science donne non seulement un espoir concret d'immortalité à travers les techniques mais elle assimile de surcroît la mort à la vieillesse, laquelle ne peut être que fuit. Dorénavant assimilée à la mort, la vieillesse est repoussée au même titre que la mort. Le refus de vieillir caractéristique de la société occidentale, traduit en réalité cette peur de la mort.

A cela s'ajoute le contexte historique d'après guerre. En quête de liberté au lendemain de cette période traumatisante, la mort et donc la vieillesse deviennent des « accidents au bonheur occidental ». Cette recherche illimitée de jouissance individuelle explique que ce refus de vieillir puisse s'ancrer dans les mentalités.

Abstract :

A contradictory phenomenon raises in the current western societies: in a number more and more growing of old individuals is paradoxically added a refusal to age. The youth, sacred, is raised to its paroxysm. Besides being a biological death, aging becomes a social death. The change in the death's report finds explanation in this paradox. The trauma of the death anchored in the human, generated by the consciousness of its finiteness, is at the origin of the desire of immortality through eternal youth. Although this desire always shows itself during the History, it takes a new scale nowadays. The religion constituting formerly a hope in front of the anguish of death, it is from now on the Science which constitutes the new hope and goes saving of the human condition. The Science's ascent gives not only a concrete hope of immortality through techniques but it assimilates besides the death to the old age, which can't be that fled. From now on likened to the death, the old age is repulsed in the same way as the death. The refusal to age characteristic of the western society, translates in reality this fear of the death.

In it is added the historic context according to war. In search of freedom after this traumatizing period, the death and the old age become " accidents in the western happiness ". This unlimited research for individual enjoyment explains that this refusal to age can anchor in the mentalities.

Mots-Clés :

Vieillesse - jeunisme - mort - immortalité - médecine - science - éternelle jeunesse - espérance de vie

Key-words :

Old age - Discrimination in favor of young people - death - immortality - medicine - eternal youth - life expectancy

Sous la direction de : Mr Georges Eid

Auteur : Rachel Colella

rachel.coella@free.fr